
СЛЕДСТВЕННЫЕ ОРГАНЫ ВОЗ-
БУДИЛИ УГОЛОВНОЕ ДЕЛО В 
ОТНОШЕНИИ ДИРЕКТОРА КРАЕ-
ВОГО АВТОНОМНОГО НЕКОМ-
МЕРЧЕСКОГО УЧРЕЖДЕНИЯ 
«КАМЧАТСКИЙ ТУРИСТСКИЙ ИН-
ФОРМАЦИОННЫЙ ЦЕНТР».

Руководящее лицо подозре-
вают в присвоении денежных 
средств, принадлежащих ор-
ганизации, в особо крупном 
размере.

Как сообщили в краевом 
следственном управлении, с ян-
варя по март прошлого года ру-
ководитель учреждения издала 
приказы о выплате ей премий 
по итогам работы за 2019 год, 
а также за январь и за первый 
квартал 2020 года. На основа-
нии подписанных директором 
документов ей была начислена 
и выплачена премия в общей 
сумме более 1 миллиона рублей.

«При этом подозреваемая 
знала, что выплаты компен-
сационного характера ей, как 
директору организации, уста-
навливаются не иначе как на 
основании решения Правления 
организации с согласованием 
учредителей АНО «КТИЦ». Од-
нако она без уведомления, в том 
числе остальных членов Прав-
ления, подписала протоколы, 
на основании которых и были 
сделаны выплаты», – уточнили 
в следственном управлении.

По информации из право-
охранительных органов, опе-
ративные работники уже более 
недели опрашивают сотрудни-
ков центра, а также нынешних 
и бывших чиновников краевого 

правительства. В учреждении 
произвели выемку документов.

Расследование уголовного 
дела, возбуждённого по ч. 4 
ст. 160 УК РФ (Присвоение, 
то есть хищение чужого иму-
щества, вверенного виновно-
му, в особо крупном размере), 
продолжается. Санкция статьи 
предусматривает до 10 лет ли-
шения свободы.

Напомним, директором 
Камчатского туристского ин-
формационного центра с 2018 
года является Наталья Пара-
стюк. Учредитель организа-
ции – краевое министерство 
туризма (ранее – агентство по 
туризму и внешним связям).

Семён ГУЛИН

 АВТОНОМНАЯ ПРЕМИЯ
Директора турцентра подозревают в присвоении денег

Руководитель центра продвигала туризм. Фото с сайта правительства края

Камчатский туристский 
информационный центр был 
создан для оказания инфор-
мационно-справочных и сер-
висных услуг в сфере туриз-
ма, поддержки и продвижения 
краевого туристского портала, 
развития туристской инфра-
структуры, продвижения и по-
вышения качества въездного 
и внутреннего туризма, ока-
зания поддержки субъектам 
предпринимательства в тури-
стской отрасли региона.
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ПРАВОСУДИЕ

КРАЕВОЙ СУД ОСТАВИЛ В СИЛЕ 
ПРИГОВОР БЫВШЕЙ СОТРУД-
НИЦЕ КРАЕВОГО УПРАВЛЕНИЯ 
МВД, ПРИЗНАННОЙ ВИНОВНОЙ 
В ЗЛОУПОТРЕБЛЕНИИ ПОЛНО-
МОЧИЯМИ.

Женщина занимала долж-
ность заместителя начальника 
отдела организации тылового 
обеспечения и курировала строи-
тельство «Базы авиационного 
отряда специального назначе-
ния». Как сообщили в суде, она 
знала, что полный пакет про-
ектно-сметной документации 
отсутствует, но не предприняла 
мер по его комплектованию. 
Также сотрудница полиции не 
добилась проведения го су дар-
ственной экспертизы на феде-
ральном уровне.

Суд пришёл к выводу, что по 
этой причине госконтракт на воз-
ведение базы начали исполнять 
в отсутствие разрешительных 
документов. Затем сотрудница 
тыловой службы способствова-
ла подписанию актов приёмки 
невыполненных работ, аргумен-
тируя свои действия необходи-
мостью освоения бюджетных 
ассигнований.

Как пояснили в суде, контракт 
был полностью оплачен, при 

этом работы частично не были 
выполнены, а частично выпол-
нены некачественно. Бюдже-
ту РФ был причинён ущерб на 
сумму более 87 миллионов ру-
блей, кроме того неэффективное 
расходование средств составило 
свыше 200 миллионов.

Женщину признали виновной 
по ч. 3 ст. 285 УК РФ (Злоупо-
требление должностными пол-
номочиями). Её приговорили 
к трём годам лишения свободы 
условно с испытательным сро-
ком три года.

В суде уточнили, что наказа-
ние назначено исходя из харак-
тера и степени общественной 
опасности совершённого пре-
ступления. Кроме того, учли 
личность осуждённой и смягча-
ющие обстоятельства – наличие 

на иждивении несовершеннолет-
него ребёнка, страдающего забо-
леванием, а также многочислен-
ные поощрения, нагрудный знак 
и ведомственную медаль МВД.

Напомним, из-за наруше-
ний при строительстве авиаба-
зы ранее лишился должности, а 
потом и свободы руководитель 
краевого управления МВД ге-
нерал-майор Александр Си-
доренко. Его также признали 
виновным по ст. 285 УК РФ 
(Злоупотребление должностны-
ми полномочиями) и пригово-
рили к 5 годам колонии общего 
режима.

Полковника Зоряна Гав-
рилюка, который в 2013 году 
возглавлял отдел организации 
тылового обеспечения УМВД, 
осудили по ч. 6 ст. 290 УК РФ 
(Получение должностным ли-
цом взятки в особо крупном 
размере). По данным следствия, 
он получил деньги за действия в 
пользу компании-подрядчика. 
Гаврилюка отправили в коло-
нию строгого режима на 10 лет. 
У него также конфисковали 
средства, эквивалентные двум 
эпизодам взяток – 5 миллионов 
889 тысяч рублей. Кроме того 
его лишили звания полковника 
и оштрафовали на 12 миллионов 
рублей.

Владимир БЫСТРОВ

Вертолёты полицейских «завис-
ли» в воздухе.

ПОЛИЦЕЙСКИХ ПОСАДИЛИ ИЗ-ЗА АВИАБАЗЫ

НА МОРОЗНОЙ ВЫСТУПЯТ ЛУЧШИЕ
СПОРТ

Будут ли камчатские 
сборники участвовать в 
чемпионате и Кубке России?
Е. Васильев, Петропавл овск

Чемпионат и Кубок Рос-
сии по горнолыжному спорту 
пройдут на горе Морозной в 
Елизове с 31 марта по 4 апреля. 
Организаторы ожидают приезд 
спортсменов из 19 регионов 
Российской Федерации и стран 
Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона.

Как сообщили в правитель-
стве края, среди 150 спортсме-
нов – члены сборной России. 
Это воспитанник камчатской 

горнолыжной школы Алек-
сандр Хорошилов, а также её 
нынешние представители в 
главной команде страны Иван 
Кузнецов, Никита Алёхин, Ни-
кита Казазаев, Юлия Плешко-
ва, Елена Яковишина.

В соревнованиях примут 
участие спортсмены из Алтай-
ского, Камчатского, Красно-
дарского, Красноярского кра-
ев, Калужской, Кемеровской, 
Ленинградской, Магаданской, 
Московской, Мурманской, 
Сахалинской, Челябинской 
областей, из Новосибирска, 
Москвы и Санкт-Петербурга, 
республик Татарстан и Баш-
кортостан, а также Казахстана 
и Киргизии.

ПЕРВОАПРЕЛЬСКИЙ ПРИЗЫВ 
ПЕРВОКЛАССНИКОВ

ОБРАЗОВАНИЕ

Почему до сих пор не на-
чалась запись первокласс-
ников в школы?

А. Линёва, Петропавловск

Камчатские школы начнут 
принимать заявления в первые 
классы с 1 апреля. Это на два 
месяца позже прежнего: ранее 
запись начиналась в феврале.

Причиной для смены даты 
стали обновлённые правила, 
выпущенные министерством 
просвещения России. Теперь 
1 апреля – дата, установлен-
ная для всех российских школ. 
Она относится к детям, которые 
живут на территории, «закре-
плённой» за школой. Подача 

заявлений для них продлится 
до 30 июня.

«Для детей, не проживающих 
на закреплённой территории, 
приём заявлений в первый 
класс начинается с 6 июля до 
момента заполнения свобод-
ных мест, но не позднее 5 сен-
тября», – пояснила начальник 
отдела общего образования крае-
вого министерства образования 
Майя Солодовник.

В этом году родители могут 
подать заявление лично в адми-
нистрацию школы либо в элек-
тронном виде, через «Госуслу-
ги». Помимо территориального 
признака, сохраняется преиму-
щество поступления в нужную 
школу для детей, чьи братья или 
сёстры уже в ней учатся.

ЭКС-МИНИСТР СТАЛ РЕКТОРОМ
КАДРЫ

Кто стал ректором КамГУ 
имени Витуса Беринга?

В. Малышев, Вилючинск

Исполняющим обязанности 
ректора стал Евгений Мерку-
лов. Раньше он возглавлял крае-
вое министерство социального 
развития и труда. О назначении 
22 марта на оперативном сове-
щании заявил губернатор.

По словам Солодова, у Евге-
ния Меркулова есть опыт рабо-
ты в сфере высшего образова-

ния. Он имеет учёную степень, 
а в своё время руководил кафе-
дрой в Дальневосточном феде-
ральном университете. Губер-
натор уточнил, что экс-министр 
стал исполняющим обязанно-
сти ректора по результатам вы-
боров.

Напомним, Меркулов при-
шёл в правительство края в 2014 
году. В мае 2019 года он стал ми-
нистром социального развития 
и труда, однако в октябре 2020 
года оставил этот пост и про-
должил работу в краевой власти 
в статусе советника губернатора.

ЖИТЕЛИ КРАЯ СТАЛИ БЕДНЕЕ
КОШЕЛЁК

Насколько реальные до-
ходы камчатцев успевают 
за инфляцией?

С. Рудакова, Елизово

Камчатстат подсчитал сред-
ние доходы жителей края в кон-
це 2020 года. Выяснилось, что 
камчатцы за год стали немного 
беднее.

По данным статистиков, в 
четвёртом квартале прошлого 
года в среднем доходы на каж-
дого жителя края составляли 
65,8 тысячи рублей в месяц 

(на 1,8 % больше, чем в конце 
2019 года). Однако если из этой 
суммы отнять обязательные 
платежи и учесть рост цен, то 
получится, что реальные рас-
полагаемые доходы камчатцев 
снизились на 2,8 %.

Напомним, что реальные 
располагаемые доходы – это 
доходы населения за вычетом 
обязательных платежей (нало-
гов, взносов, расходов на оплату 
услуг) и рассчитанные с учётом 
инфляции. Считается, что имен-
но этот показатель наиболее 
объективно характеризует из-
менения в уровне жизни людей.

РЕГИОНАЛЬНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ 
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
ПЕТРОПАВЛОВСКА-
КАМЧАТСКОГО 
И КАМЧАТСКОГО КРАЯКАМЧАТКАКАМЧАТКА



2 № 12, 2021 г.
WWW.KAMCHATKA.AIF.RU

Материалы подготовил Семён ГУЛИН

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ КРАЯ ОБСУ-
ДИЛИ СИСТЕМУ ОПОВЕЩЕНИЯ 
ЖИТЕЛЕЙ ПОСЁЛКА КЛЮЧИ В 
СЛУЧАЕ ЧРЕЗВЫЧАЙНОЙ СИТУА-
ЦИИ ИЗ-ЗА ИЗВЕРЖЕНИЯ КЛЮ-
ЧЕВСКОГО ВУЛКАНА.

ПРЕДУПРЕДИЛИ 
АНШЛАГАМИ

Заместитель председателя 
правительства региона Алек-
сандр Заболиченко рассказал о 
ситуации с извержением из бо-
кового прорыва имени Горшко-
ва. Перед этим группа спасате-
лей выезжала в район вулкана, 
чтобы разведать обстановку.

«На основном направлении 
к вулкану установлены соответ-
ствующие предупреждающие 
знаки (аншлаги) об опасности 
посещения Ключевской соп-
ки», – отметил Заболиченко, 
добавив, что грязевой поток 
движется в 7 километрах от по-
сёлка Ключи и опасности не 
представляет.

В пресс-службе правитель-
ства сообщили, что краевое 
управление МЧС, Центр обе-
спечения действий по ГО, ЧС и 
пожарной безопасности и мест-
ная администрация провели 
тренировки. По их результатам 
система оповещения населения 
будет скорректирована.

ВОДА ГРЯЗЬ СМОЕТ

Директор института вулкано-
логии и сейсмологии ДВО РАН 
Алексей Озеров рассказал о том, 
что истекающий из кратера ла-
вовый поток шириной около 
10 метров пересекает располо-
женный ниже ледник Эрмана. 

Грязекаменные потоки образу-
ются при взаимодействии лавы 
со льдом. Они стекают вниз по 
склону восточнее посёлка Клю-
чи по руслам ручьёв Крутенько-
го и Киргурич.

Разлив потоков может дости-
гать нескольких сотен метров. 
Это приводит к подтаиванию 
льда и снега, что создаёт опас-
ность для движения людей и 
техники в этом районе. Сотруд-
ники института ведут монито-
ринг обстановки, что позволит 
при развитии неблагоприятных 
сценариев оперативно опове-
стить МЧС и другие профиль-
ные организации.

По словам заместителя ди-
ректора по научной работе ФГБ-
НУ КамчатНИРО Александра 
Бугаева, даже при самом небла-
гоприятном прогнозе, если гря-
зекаменные потоки попадут в 
реку Камчатку, это не повлияет 
на нерестовые процессы.

На этом участке реки рыба не 
размножается, рыбацкая дея-
тельность не ведётся. Скорость 
движения воды здесь настолько 
высокая, что даже в случае по-
падания в реку на этом участ-
ке селевых потоков, они будут 
смыты вниз по течению.

«Изменение химического со-
става может повлиять на ниж-
нее течение. При этом в случае 
неблагоприятного прогноза 
селевые потоки будут попадать 
в реку в течение непродолжи-
тельного периода, а мощный 
поток воды в этой части реки 
быстро всё смоет. Подчёрки-
ваю, что нерестилищ на этих 
участках реки нет. Поэтому на 
производство рыбы природная 
ситуация не повлияет никоим 
образом. Тем более что в реку 
Камчатку на нерест рыба пой-
дёт только в июле», – рассказал 
Бугаев.

Владимир БЫСТРОВ

КЛЮЧИ ВНЕ ОПАСНОСТИ
Грязевой поток с вулкана движется в 7 км от посёлка

Извержение вулкана – это не только красивое, но и опасное явление. 
 Фото Юрия ДЕМЯНЧУКА

ПОДРОБНОСТИ
РАСТЁТ СМЕРТНОСТЬ ОТ COVID-19

ПАНДЕМИЯ

Сколько на Камчатке че-
ловек скончались от коро-
навирусной инфекции?

Е. Елисеева, Елизово

На Камчатке снижается уро-
вень заболеваемости COVID-19. 
При этом растёт количество 
лабораторно подтверждённых 
летальных исходов.

«Идёт общая тенденция к 
снижению заболеваемости. В 
связи с этим мы продолжаем 
работу по сокращению коеч-
ного фонда. За две недели мы 
сократили его до 209. На этой 
неделе планируем сократить 
ещё 50 койко-мест», – расска-
зал министр здравоохранения 
края Андрей Кузьмин.

Он отметил, что край пол-
ностью обеспечен лекарствами 
как для лечения пациентов, на-
ходящихся в стационарах, так 
и тех, кто лечится амбулатор-
но. Больницы и поликлиники 
переходят на плановый режим 
работы. Однако в регионе 
по-прежнему действуют общие 
ограничительные меры из-за 
распространения COVID-19. 
Они продлены до 31 марта.

По данным официального 
сайта стопкоронавирус.рф на 22 
марта, с начала пандемии в крае 
зарегистрировано 13 982 слу-
чая инфицирования COVID-19, 
выздоровели 12 928 человек. 
От коронавирусной инфекции 
в регионе скончались 193 чело-
века, из них в марте подтверж-
дены 75 случаев.

СОБАКИ ПОБЕГУТ ВОКРУГ ВУЛКАНОВ
ГОНКА

Какие преобразования 
ожидают традиционную 
камчатскую гонку на со-
бачьих упряжках «Берин-
гия»?

О. Власова, Елизово

В следующем году на Кам-
чатке планируется устроить за-
езд на собаках вокруг домашних 
вулканов. Для этого привлекут 
спортсменов со всей России и 
зарубежных стран.

Владимир Солодов встретил-
ся в Москве с первым вице-пре-
зидентом Федерации ездового 
спорта России Павлом Отбет-
киным. Об этом он сообщил в 
личном аккаунте инстаграм.

«Договорились, что в сле-
дующем году будем готовить 
дополнительный спортивный 
заезд Avacha Race вокруг на-

ших домашних вулканов. Уни-
кальная по красоте трасса про-
тяжённостью в 300 километров 
будет рассчитана на 6 этапов и 
позволит сделать соревнования 
ещё более зрелищными. Рас-
считываем уже в следующем 
году привлечь спортсменов со 
всей России и из зарубежных 
стран и вывести #берингию на 
международный уровень», – 
написал губернатор.

Отметим, что в 1993 году 
уже проводилась гонка «Avacha 
Race-300». Тогда после двухты-
сячекилометровой дистанции, 
попавшей в Книгу рекордов 
Гиннеса годом ранее, возникли 
сложности с финансировани-
ем «Берингии». Решено было 
провести короткий заезд вокруг 
вулканов. Гонка, кстати, была 
международной, в соревнова-
ниях участвовали несколько 
каюров из Германии.

ШХУНА «РОНДО» ПОШЛА НА ПОДЪЁМ
ЭКОЛОГИЯ

Когда Авачинскую бухту 
начнут очищать от затонув-
ших кораблей?

А. Матюшин, 
Петропавловск

В Авачинской бухте на ми-
нувшей неделе начали подни-
мать первое затонувшее судно. 
Шхуна «Рондо» затонула более 
двух с половиной лет назад воз-
ле бывшего судоремонтного за-
вода «Фреза».

Как сообщили в краевом пра-
вительстве, шхуна весит более 
300 тонн, её длина чуть больше 
30 метров. Для подъёма под-
рядной организацией было из-
готовлено около трёх десятков 
понтонов грузоподъёмностью 10 
и 20 тонн. Водолазы выполнили 
подготовительные работы. Ког-
да шхуна будет поднята, её от-
буксируют к месту переработки.

Напомним, что ранее в пра-
вительстве края сообщали о 84 
затонувших в акватории Ава-
чинского залива судах.

КАМЧАТЦЫ ПРЕДПОЧИТАЮТ «ЯПОНЦЕВ»
АВТО

Какие автомобили пред-
почитают жители края?

В. Рябов, Петропавловск

Автомобильный сайт drom.ru 
провёл всероссийский опрос, 
какого производства был их 
первый автомобиль. Выясни-
лось, что 80,7 % камчатских ав-
томобилистов получили первый 
опыт вождения на японской 
праворульной автомашине.

На втором месте – отече-
ственный автопром, набравший 
14 % голосов жителей края. С 

большим отрывом следует ва-
риант «немецкий» – 3,5 % и 
«японский леворульный» – 
1,8 %. Остальные варианты на-
брали менее 1 %.

Кстати, на Дальнем Восто-
ке везде лидируют в качестве 
первых японские праворуль-
ные машины. В целом, голо-
са во всероссийском опросе 
распределились следующим 
образом: «российский/совет-
ский» – 47 %, «японский пра-
ворульный» – 39 %, «японский 
леворульный» – 5 %, «немец-
кий» – 4 %, «корейский» – 2 % 
и «другой» – 3 %.

Жители края, несмотря на 
опасность и неоднократные 
предупреждения сотрудни-
ков МЧС, продолжают посе-
щать вулкан с «экскурсиями». 
Туристы добираются до Клю-
чевского на снегоходах и вер-
толётах.

КСТАТИ
Высота Ключевской сопки 

составляет 4 800 метров. Это 
самый высокий действующий 
вулкан Евразии. Последнее 
вершинное извержение проис-
ходило с первых чисел октября 
2020 до 8 февраля 2021 года. 
Побочный прорыв образовался 

на северо-западном склоне вул-
кана Ключевского 18 февраля. 
Он получил имя выдающегося 
советского вулканолога Георгия 
Горшкова, значительная часть 
научных достижений которого 
базировалась на изучении Клю-
чевской группы вулканов.

СПРАВКА

ДЕНЬГИ

ДЕПУТАТЫ ГОРДУМЫ ПЕТРОПАВ-
ЛОВСКА-КАМЧАТСКОГО ПРИНЯ-
ЛИ ПОПРАВКИ В БЮДЖЕТ ГОРО-
ДА НА 2021 ГОД. ЕГО ДОХОДНАЯ 
ЧАСТЬ УВЕЛИЧИЛАСЬ, НО РАС-
ХОДЫ ВЫРОСЛИ БОЛЬШЕ.

На минувшей неделе депута-
ты утвердили бюджет, доходы 
которого составят 14,8 милли-
арда рублей, а расходы – 15,9 
миллиарда. При этом в горду-
ме и администрации заявляют, 
что бюджет является социально 
ориентированным. Кроме про-
чих, в казну заложили расходы 
на софинансирование устрой-
ства 50 детских площадок в рам-
ках губернаторского проекта 
«Город для жизни».

Напомним, первый раз бюд-
жет города на 2021 год приняли 
в ноябре прошлого года. Тог-
да расходы планировались на 

уровне 14,54 миллиарда рублей, 
а доходы – 14,29 миллиарда. 
Дефицит в 250 миллионов в 
мэрии планировали покрывать 
за счёт кредитов в банках.

Рост расходов в гордуме объ-
яснили расширением планов 
благоустройства столицы края. 
После утверждения поправок, 
разрыв между расходами и до-
ходами городской казны вырос 
до 1,1 миллиарда. Где власти 
планируют брать деньги на 
покрытие такого дефицита, в 
гордуме не пояснили.

Между тем известно, что в 
структуре расходов бюджета не-
малую долю составляют траты 
на содержание администрации 
(зарплаты, содержание зданий, 
обеспечение материалами и т. 
д.). В 2021 году на эти цели по-
тратят примерно 1 миллиард 
рублей. На содержание город-
ской думы уйдёт 55,9 миллиона 
рублей.

Депутаты также утвердили 
новую структуру администра-
ции краевой столицы. Изме-
нения предложил глава города 
Константин Брызгин с целью 
оптимизации работы.

Они коснутся двух управле-
ний администрации – архи-
тектуры, градостроительства и 
земельных отношений, а так-
же экономического развития 
и имущественных отношений. 
Взамен будут созданы три но-
вых: экономического развития 
и предпринимательства; иму-
щественных и земельных отно-
шений; архитектуры и градо-
строительства.

«Изменение структуры адми-
нистрации не повлечёт увеличе-
ние численности работников. 
Они направлены на повышение 
эффективности работы муни-
ципалитета», – считают авторы 
нововведений.

Василий КОЛЧИН

 ДЕФИЦИТ БЮДЖЕТА ПЕТРОПАВЛОВСКА ПРЕВЫСИЛ МИЛЛИАРД

КАМЧАТКА
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ТАЙНЫЕ ПРОВЕРКИ ОБЩЕ-
СТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ ГОВО-
РЯТ О ТОМ, ЧТО ДОЛЯ НАРУШЕ-
НИЙ НА АЗС МОЖЕТ ДОСТИГАТЬ 
ДВУХ ТРЕТЕЙ.

Чем это чревато для води-
телей? Как уберечься от палё-

ного топлива? 
Сколько бензи-
на недоливают 
на наших ав-
тозаправках? 
Н а  в о п р о с ы 
«АиФ» ответил 

заместитель руководителя Рос-
стандарта Алексей  КУЛЕШОВ.

ЧЁРНЫЙ СПИСОК

- Алексей Владимирович, ваше 
ведомство занимается проверка-
ми качества моторного топлива 
на АЗС. Каков шанс залить в бак 
негодное горючее?

- Первые масштабные про-
верки мы начали в 2015 г. Тог-
да проблемы были на каждой 
пятой заправке. Сегодня ситу-
ация улучшилась: претензии 
есть к 8–10% АЗС. Мы плани-
руем к 2025 г. снизить эту цифру 
до 3%. Если смотреть по видам 
топлива, чаще всего нарушения 
выявляются по дизелю (15% 
взятых образцов, а по бензину – 
3–3,5%). Это связано с тем, что 
на рынке существует много ус-
ловно легальных суррогатов ди-
зеля, например судовое маловяз-
кое топливо.  Однако с 1   января 
2021 г. на АЗС можно продавать 
только автомобильное горючее, 
никакого судового, газовых кон-
денсатов или др.

Основные нарушители – не-
большие сети либо отдельные 
частные АЗС. У крупных сетей 
таких проблем почти нет, они 
обычно используют корпора-
тивную систему контроля ка-
чества. В 2020 г. мы проверили 
1015 объектов. У нас есть инфор-
мационный проект «Топливо 
без обмана», где мы разместили 
перечень всех заправок, где на-
шли нарушения. Более того, мы 
указали точки геолокации, кото-
рые можно вбить в интерактив-
ную карту и увидеть, на какую 
АЗС не стоит заезжать. Всё это 
можно найти на нашем сайте.

- Чёрный список заправок – 
это хорошо. Но если всё-таки 
залил в бак некачественное то-
пливо?

- Суррогаты отличаются 
от нормального дизеля прежде 

всего высоким содержанием се-
ры. В качественной автомобиль-
ной солярке её должно быть не 
больше 10 мг на 1 кг, а в судовом 
маловязком топливе эта цифра 
доходит до 500 мг. Это вредно и 
для экологии, и для наших лёг-
ких. Такое горючее недопустимо 
использовать в городе. Кроме 
того, сера плохо влияет на дви-
гатель автомобиля: начинается 
повышенная коррозия, повы-
шенный износ систем, и при-
ходится чаще ремонтировать 
свой транспорт. Либо двигатель 
вообще может заклинить из-за 
такого топлива.

У бензина также бывают 
проб лемы с серой либо с низ-
ким октановым числом. Из-за 
него двигатель работает некор-
ректно и тратит больше топли-
ва. Кроме того, низкооктановое 
горючее вызывает повышенную 
детонацию (взрывное воспламе-
нение топлива) и, следователь-
но, более высокий износ мото-
ра. В худшем случае это может 
закончиться поломкой прямо 
на дороге.

ЧТО ДЕЛАТЬ 
С НЕДОЛИВОМ?

- Часто ли нам заливают в бак 
меньше, чем мы купили?

- Сейчас наши инспекторы 
обязаны заранее предупредить 
АЗС, что придут с проверкой. 
Соответственно, у тех есть вре-
мя подготовиться. И даже при 
таком раскладе нарушения об-
наруживаются в 20% случаев. 
Это может означать, что за-
правка налила горючего мень-
ше, чем было куплено, и это 
отклонение превысило допу-
стимую погрешность: 0,5%, 
или 50 мл на 10 л. Иными сло-
вами, если вы купили 10 л то-
плива, вам должны налить как 
минимум 9,95 л. Если меньше, 
это недолив. С 1 января 2023 г. 
точность повысится до 0,25%: 
25 мл на 10 л. Кстати, иногда 
АЗС наливают больше, чем тре-
бовалось. Это тоже считается 
нарушением, но не обманом 
покупателя. Поэтому штраф 
за такое не берут.

Обманывают обычно с по-
мощью программного обеспе-
чения топливораздаточного 
оборудования. Вставляют туда 
различные алгоритмы, которые 
позволяют отпускать горючее, 
недоливая какой-то процент. 
Чтобы с этим бороться, с 1 ок-
тября 2020 г. был принят новый 
ГОСТ на топливораздаточные 
колонки. Там прописана необ-
ходимость защиты программ 
и элементов колонок от вредо-
носного вмешательства в их ра-
боту.

- С 1 июля можно будет прове-
рять АЗС в режиме тайного поку-
пателя. Что это изменит?

- Сегодня АЗС могут заранее 
подготовиться к проверке, са-
мые нахальные вообще закры-
ваются на какие-то ремонтные 
работы, зная, что мы придём. 
Но с 1 июля инспектор сможет 
прибыть на заправку без пред-
упреждения и провести так на-
зываемую контрольную закупку 
топлива. И только после этого 
он сообщит работникам АЗС, 
что идёт проверка, и при них 
опечатает канистру с горючим, 
которая отправится в лабора-
торию. Количество налитого 
топлива будет проверяться пря-
мо на месте, мы сейчас отраба-
тываем методику определения 
недолива в полевых услови-
ях. Погрешность этого метода 
большая – 1%, – но это позво-
лит выявлять явных жуликов. 
Думаю, к концу этого года или 
в следующем мы будем иметь 
более объективную картину до-
бросовестности автозаправок. 
Тайные проверки обществен-
ных организаций говорят, что 
доля нарушений на АЗС может 
достигать двух третей.

ДОВЕРЯЙ, НО ПРОВЕРЯЙ

- Что же делать автовладель-
цам, чтобы их не обманули?

- Качественное и некаче-
ственное топливо по цвету и за-
паху не отличить. Поэтому лучше 
всего заправляться на проверен-
ных АЗС, которым вы доверяе-
те. Стоит избегать незнакомых 
заправок либо клонов сетевых 
АЗС, когда название очень по-
хоже на известный бренд, но 

одна-две буквы отличаются. 
Я бы не рискнул заправлять там 
свой автомобиль. Также сто-
ит избегать непонятных видов 
топлива, особенно дизельного: 
заливать в бак нужно только ав-
томобильную солярку. Тем, кто 
ездит на бензине, нужно заправ-
ляться только топливом, пред-
усмотренным для этого автомо-
биля. Если это АИ-95, значит, 
95-й. И лучше избегать надписей 
«ДТФ», «СМТ», «ДГК» и т. д. 
Это высокосернистое горючее, 
которое нельзя продавать через 
АЗС на территории РФ.

Если есть сомнения насчёт 
того, нальют ли вам нужное 
количество горючего, можно 
попросить у сотрудников АЗС 
мерник. Это специальная колба 
на 10 л или на 20 с делениями. 
Туда заливают топливо и видят, 
сколько его на самом деле. Мер-
ник должен быть на каждой за-
правке, если его нет – 90% за то, 
что здесь не соблюдают точность 
измерений. Наша статистика 
также показывает, что количе-
ство нарушений не особо зави-
сит от того, где находится АЗС: 
в городе или на трассе. Про-
блемы бывают везде. На Урале, 
например, мы находили немало 
нарушений на заправках в черте 
города.

- Обещали, что скоро появят-
ся оборотные штрафы за недолив 
топлива. Они решат проблему?

- Мы ожидаем, что штрафы 
появятся в этом году, когда будет 
принят новый Кодекс об адми-
нистративных правонарушени-
ях. Их размер – 1% от оборота, 
но не менее 500 тыс. руб. за 
первое нарушение и 3%, но не 
менее 2 млн руб. за повторное. 
Такие же штрафы уже три года 
берут с тех, кто продаёт нека-
чественное топливо. Эта мера 
оказалась эффективной: число 
нарушений заметно снизилось. 
Правда, некоторые заправки 
сменили тактику и стали боль-
ше «зарабатывать» на недоливе 
топлива. Ведь штраф за это се-
годня гораздо меньше – около 
100 тыс. руб. Именно поэтому 
мы и предложили одинаковые 
размеры штрафов за нарушения 
по качеству и по количеству.

ГОРЮЧАЯ ЛИНИЯ
Замглавы Росстандарта: «Обманывает каждая десятая АЗС»

Заправка у Дома на набережной, построенного для представителей 
советской элиты. Москва, 1933 г. Фото pastvu.com

В Великобритании вновь открылись продажи культовой Lada 
Niva 4x4. Автомобиль самой простой комплектации будет стоить 
£14,9 тыс. (1,51 млн руб.). Продажи возобновились благодаря Brexit. 
В Великобритании после выхода из Евросоюза перестали действо-
вать жёсткие экологические стандарты на автомобильные выхлопы. 
В своём классе у «Нивы» конкурентов нет – у машины очень низкая 
цена. Фото из соцсетей

Михаил 
КАЛМАЦКИЙ,
MKalmatskiy@aif.ru

КРИМИНАЛ

В туалете у какого-то чи-
новника нашли почти 6 млн 
руб. Неужели для них день-
ги совсем не пахнут?! А где 
ещё коррупционеры прячут 
взятки?

Ю. Соколова, Белгород

При обыске у главы Минз-
драва Республики Алтай Сер-
гея Коваленко нашли тайник 
под досками пола в туалете. 
«Руководитель регионально-
го Минздрава хранит денеж-
ные средства без соблюдения 
санитарных норм, создавая 
угрозу распространения желу-
дочно-кишечных инфекций. 
Позор! Полная профнепригод-
ность. А уровень финансовой 
культуры – 6 млн в нужнике?! 

Другие хоть в теплицах закапы-
вают, так сказать, «вкладыва-
ют» в развитие приусадебных 
хозяйств», – иронизирует глава 
Национального антикор-
рупционного комите-
та, член СПЧ Кирилл 
Кабанов. В теплицах 
прятал миллионы 
экс-глава Удмуртии 
Александр Соловьёв. 
Он осенью получил 
10 лет колонии за взят-
ки. А в день приговора 
СКР опубликовал видео, 
на котором Соловьёв рас-
сказывает и показывает, 
как и где получал деньги, как 
затем прятал полученные мил-
лионы в сумке в гардеробной, 
а потом зарыл её в теплице. 
В прошлом году удивила всех 
супруга мэра Томска Ивана 

Кляйна, которая попыталась 
спасти во время обыска более 
1 млрд руб., спрятанных в по-
душке. Она просто выбросила 

её в окно. Несколько лет на-
зад произвёл впечатление 
результат обыска по делу 

бывшего министра фи-
нансов Московской 
области Алексея Куз-
нецова: следственная 
группа обнаружила 
ангар, где находились 

82 предмета антиквар-
ной мебели, 113 кар-

тин известных художни-
ков, 2 старинные иконы 

и 13 ящиков с редкими книга-
ми. Ну а лидером по-прежнему 
остаётся экс-полковник МВД 
Дмитрий Захарченко, который 
целую квартиру превратил 
в сейф для 8,5 млрд руб.

…ГДЕ КОРРУПЦИОНЕРЫ ПРЯЧУТ «СБЕРЕЖЕНИЯ»?

КАМЧАТКАКАМЧАТКА

ФОТОФАКТ
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НА РЕКЕ БОЛЬШОЙ У ПОСЁЛКА 
ОКТЯБРЬСКОГО 19-20 МАР-
ТА В ЧЕТВЁРТЫЙ РАЗ ПРО-
ШЁЛ ОТКРЫТЫЙ ЧЕМПИОНАТ 
УСТЬ-БОЛЬШЕРЕЦКОГО РАЙОНА 
ПО ПОДЛЁДНОМУ ЛОВУ КОРЮШ-
КИ «ОКТЯБРЬСКИЙ ЗУБАРЬ».

НЕ ОСТАТЬСЯ ЗА БОРТОМ

Изначально соревнования 
планировалось провести рань-
ше, но из-за неблагоприятных 
погодных условий их пришлось 
перенести на неделю. У рыболо-
вов, не успевших подать заявку, 
появилась надежда зарегистри-
роваться вместо участников, по 
каким-либо причинам снявших-
ся с чемпионата.

Однако на лёд реки Большой 
вышло ровно столько рыбаков, 
сколько сразу заявилось – 200 че-
ловек плюс 13 юных участников 
соревнований. Любители зимней 
корюшковой рыбалки приехали 
в Октябрьский из Петропавлов-
ска-Камчатского, Вилючинска, 
Елизовского, Мильковского, Со-
болевского и Усть-Камчатского 
районов – фактически со всего 
полуострова.

О популярности чемпионата 
свидетельствует тот факт, что 
информация о его проведении 
появилась 9 марта, и в тот же день 
в течение первых двух часов был 
составлен полный список жела-
ющих. Так что многие рыболовы, 
как говорится, были «оставлены 
за бортом».

Регистрация началась в пятни-
цу, 19 марта, в 17:00 и с переры-
вом, на время проведения торже-
ственного открытия чемпионата 
с фейерверком, продолжалась до 
22:00. Нужно отдать должное ор-
ганизаторам, что они за час до 
окончания регистрации стали 
обзванивать тех, кто записался, 
но ещё не зарегистрировался. 
После приветствия организато-
рами участников соревнований и 
гостей был устроен праздничный 
фейерверк.

КОРЮШКА НЕ СОШЛА

Главные события разверну-
лись с раннего утра 20 марта. Со 
стороны Охотского моря небо 
было покрыто тёмно-серой 
мглой. Дул довольно неприят-
ный холодный северный ветер. 
Но не настолько сильный, что-
бы ещё раз помешать проведе-
нию чемпионата.

Ровно в 8:00 участники ра-
зошлись по двум секторам. По 
команде бурятся лунки и… в 
первые же минуты кто-то пер-
вым извлёк на лёд небольшого 
зубарика. То тут, то там подни-
маются руки рыболовов – сиг-
нал судьям о том, что поймана 
корюшка.

Между тем набирает силу от-
лив. «Самодурщикам» (исполь-
щующим рыболовную снасть 
под таким народным названи-
ем), да простят меня за такое 
неблагозвучное слово товари-

щи «по оружию», проще. На 
конце их снастей привязаны 
грузила, поэтому у немно-
гих, кто рыбачит на блёсны, 
шансов поймать корюшку 
значительно меньше.

Быстро летит время на 
рыбалке. Затянувшиеся в 
напряжённой тишине паузы 
между поклёвками разряжает 
участник под номером 31, ко-
торый то и дело весело и громко 
извещает всех, что у него оче-
редная поклёвка. Имитирует 
извлечение снасти с рыбой и, 
когда всё обратившие на него 
внимание с любопытством на-
чинают за ним наблюдать, ра-
зочарованно, упавшим голосом 
сообщает, что всё кончено, ко-
рюшка «сошла».

По истечении двух часов сле-
дует 15-минутный перерыв, ры-
боловы меняются секторами, и 
всё повторяется.

Всеобщий интерес и ажиотаж 
вызвала поимка Ириной Зай-
нулиной редкого гостя низовья 
реки Большой – крупного хари-
са. Жаль, что он идёт не в зачёт, 
иначе быть бы ей абсолютным 
чемпионом.

Рядом со взрослыми соревну-
ются ребята, которым отведён 
отдельный сектор. По времени 
их соревнование длится меньше 
чем у взрослых. Но должен за-
метить, что если взять их общий 
улов и поделить на количество 
юных рыболов, то его средний 
вес, пожалуй, превысил бы ана-
логичный у взрослых. Можно 
только порадоваться подрастаю-
щей смене.

Истекают последние минуты 
второго этапа. Рыбалка закан-
чивается. Все собираются у су-
дейской палатки, где проводит-
ся взвешивание улова, а также 
тщательно замеряется размер 
крупных зубарей-претендентов 
на главный приз.

НЕ В ПУСТОЙ РЕКЕ

Результаты рыбалки радуют. 
В этот раз она прошла не в пу-
стой реке. Причина, я считаю, в 
том, что с 2019 года для корюшки 
устроены два проходных дня в 
неделю. Немного конечно, но 
всё-таки лучше, чем совсем не 
пропускать её в речку, как было 
раньше. Неблагоприятные по-
годные условия и ледовая обста-
новка для сетного лова, тоже на 
руку нам, рыбакам-любителям. 
А если представить, что было бы 
проходных дней не два, а пять, 
то какая бы рыбалка была на 
Большой!

В итоге за четыре часа у неко-
торых рыбаков-любителей улов 
достигал двух десятков корюш-
ек, вес уловов тянул под кило-
грамм и более. Крупные зуба-
ри-претенденты тянули под 300 
граммов, а в размере были более 
30 сантиметров.

Это рыба уже похожа на на-
стоящих октябрьских зубарей! 
Это вам не Усть-Камчатск, где 
подобное мероприятие на нере-
стовом озере Нерпичьем, куда 
по осени плотными косяками 
заходит корюшка, окончилось 
провалом. 13 марта там, на со-
ревнованиях, «Удача рыбака» 

отвернулась от всех – не было 
поймано ни одной корюшки! 
В результате промышленного 
сетного лова рыбки, так прият-
но пахнущей свежими огурцами, 
местное население осталось без 
ценного пищевого продукта, а 
малоимущие рыболовы лиши-
лись приработка от продажи ко-
рюшки перекупщикам.

В Октябрьском дела обстояли 
лучше, но даже рыболовы, кото-
рых в тот день также обошла уда-
ча, покидали лёд реки Большой 
с хорошим настроением. Время 
до награждения победителей 
участники и гости соревнований 
скоротали на площади в посёлке, 
где была организована культур-
но-развлекательная программа 
с участием творческих коллек-
тивов из Петропавловска-Кам-
чатского и Елизовского района. 
Желающие могли принять уча-
стие в играх и аттракционах. Всех 
угощали блинами, рыбными пи-
рогами и горячим чаем.

СНЕГОХОД ЗА ЗУБАРЯ

Наконец настаёт время 
награждения победителей. 
Гран-при «Октябрьского зуба-
ря-2021» – импортный снего-
ход – отправился в Вилючинск. 
Абсолютным победителем от-
крытого чемпионата Усть-Боль-
шерецкого района по подлёдно-
му лову корюшки стал житель 
города подводников Леонид 
Копытов. Он выловил самую 

крупную рыбу соревнований. 
Его корюшка-зубатка потянула 
на 288 граммов, а размер соста-
вил 32,8 сантиметра.

Рыба чуть меньшей длины – 
27,5 сантиметра – принесла 
абсолютную победу 12-лет-
нему Артёму Спиридонову из 
Усть-Большерецка. Он стал 
чемпионом первого детско-ю-
ношеского состязания по зимней 
корюшковой рыбалке в рамках 
чемпионата. В награду ему до-
стались зимняя палатка, спаль-
ник, печка-пошехонка, бинокль 
и ледоруб.

Призами также были отме-
чены рыбаки в основной номи-
нации «Самый большой улов» 
по общему весу. Среди мужчин 
третье место досталось жителю 
Октябрьского Андрею Билику. 
Второе – у Леонида Копытова. 
Победу в номинации одержал 

Сергей Смольков из Петропав-
ловска-Камчатского.

Среди женщин в номинации 
«Самый большой улов» третий 
результат у Тамары Золотарёвой 
из Усть-Большерецка. Второй – 
у жительницы Октябрьского 
Эльвиры Злобиной. Лучшей 
рыбачкой соревнований стала 
Ирина Зайнулина из села Апача 
Усть-Большерецкого района.

В детско-юношеском чемпио-
нате третье место присуждено 
жителю краевой столицы Артёму 
Блошенко. Второе место у Де-
ниса Павленко из Октябрьского. 
Сильнейшим юным рыбаком со-
ревнований стала Алёна Лепти-
на, приехавшая на чемпионат из 
Петропавловска-Камчатского.

Кроме того, подарки от спон-
сора – председателя родовой об-
щины КМНС «Нюльтен» Дианы 
Ананиевой – получили, наряду с 
победителями, двое участников, 
рыбачивших на блёсна.

По мнению участников и го-
стей чемпионата, всё было орга-
низовано очень хорошо. Глав-
ное для рыболовов и местных 
жителей, чтобы в реке Большой 
всегда была рыба, причём в коли-
честве, чтобы не стыдно было и 
в будущем проводить подобные 
мероприятия. А для этого, на мой 
взгляд, нужно немного, умерить 
аппетиты рыбных промышлен-
ников и вести непримиримую 
борьбу с браконьерством.

Александр ТЕРЕЩЕНКО
Фото автора

 ОХОТА НА ЗУБАРЯ
За самую крупную корюшку рыбака наградили снегоходом

Рыба пошла.

Абсолютный чемпион Леонид Копылов с главным призом.

Впервые «Октябрьский зу-
барь» был проведён в 2017 году. 
Идею проведения соревнований 
главе Октябрьского предложил 
рыбак со стажем Олег Мороз. 
Администрация посёлка идею 
поддержала, а в 2019 чемпио-
нат обрёл статус районного. В 
прошлом году соревнования 

отменили в последний момент – 
после нескольких циклонов лёд 
оказался непрочным. Органи-
заторами «Октябрьского зуба-
ря-2021» выступили администра-
ция Усть-Большерецкого района, 
администрация Октябрьского го-
родского поселения и Дома куль-
туры «Рыбак» пос. Октябрьский.

КСТАТИ

КАМЧАТКАКАМЧАТКА
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«АИФ–КАМЧАТКА» ПРОДОЛЖАЕТ 
СЕРИЮ ПУБЛИКАЦИЙ ГРОМКИХ 
КРИМИНАЛЬНЫХ ИСТОРИЙ ИЗ 
1990-Х. ОЧЕРК «КАМЧАТСКИЙ 
КРАБ ДЛЯ АМЕРИКИ» (№ 9 ЗА 3 
МАРТА) БЫЛ ПОСВЯЩЁН КОН-
ТРАБАНДЕ МОРЕПРОДУКТОВ 
В США. В ЭТОТ РАЗ ЧИТАТЕЛИ 
УЗНАЮТ, КАК НА ПОЛУОСТРОВ 
ИЗ СОЕДИНЁННЫХ ШТАТОВ ПЫ-
ТАЛИСЬ ВВЕЗТИ ОРУЖЕЙНЫЙ 
АРСЕНАЛ.

В 1994 году на краболо-
ве «Винданс», прибывшем из 
Сиэтла, камчатские чекисты 
обнаружили 27 единиц огне-
стрельного оружия. В арсена-
ле значились две снайперские 
винтовки, два карабина, че-
тыре помповых ружья, ружьё 
«Магнум», 18 пистолетов и ре-
вольверов различных марок, а 
также 4 тысячи боеприпасов к 
ним. Всё это предназначалось 
для одной из местных крими-
нальных группировок.

СМЕРТЬ КАПИТАНА

Судно, принадлежащее ры-
боловецкому колхозу, пришло 
в Петропавловск-Камчатский 
15 июля. На следующий день 
началось таможенное и погра-
ничное оформление краболова. 
Гораздо более строгое, нежели 
обычно. Инициаторами углу-
бленного досмотра «Винданса» 
стали сотрудники Управления 
Федеральной службы контрраз-
ведки по Камчатской области 
(с 12 апреля 1995 года – Феде-
ральная служба безопасности). 
Они точно знали, что на суд-
не, кроме заявленных 16 под-
держанных иномарок, куплен-
ных членами экипажа в США, 
и картонных коробок под бу-
дущие консервы, находится и 
другой груз…

Краболов колхоз купил у 
американцев в 1992 году. На 
исторической родине судно 
именовалась «Wind Dance» 
(«Танец ветра»). Русская транс-
крипция английского стала 
новым названием краболова. В 
1993-м судно уже работало под 
российским флагом, а 2 февра-
ля следующего года оно ушло на 
ремонт в Сиэтл. Стоянка кра-
болова в американском порту 
ознаменовалось несколькими 
неприятными событиями. Са-
мым трагичным из них стала 
смерть в июне капитана «Вин-
данса». Потом судно к берегам 
Камчатки привёл его старший 
помощник.

Согласно официальной вер-
сии американской полиции, 
капитан трагически погиб в 
автомобильной катастрофе. На 
купленном в Сиэтле подержан-
ном джипе он врезался в дерево 
и скончался почти мгновенно. 
По некоторым данным, траги-
ческая смерть капитана прои-
зошла вскоре после того, как он 
выразил резкое недовольство 
деятельностью команды. Заня-
тие рыбаков, вызвавшее неу-
довольствие их руководителя, 
не имело никакого отношения 
к ремонту судна, зато носило 
явный криминальный оттенок.

Сотрудники же камчатского 
Управления ФСК точно знали, 
чем мог оказаться недоволен 
капитан. Команда краболова 
начала скупать в Сиэтле ору-
жие. Контрразведчики распо-
лагали сведениями и о том, в 
чьих интересах рыбаки приоб-

ретали пистолеты и винтовки. 
Дуэт имевших криминальное 
прошлое членов экипажа полу-
чил заказ на приобретение ог-
нестрельного оружия и средств 
связи в США от местных пре-
ступных группировок.

«ВЕРНОЕ» ДЕЛО

Начало девяностых годов 
прошлого века характеризова-
лось, кроме всех прочих соци-
альных и экономических на-
пастей, ещё и криминальными 
войнами. Каждая ОПГ считала 
необходимым иметь у себя не-
малый арсенал средств защиты 
и нападения. На Камчатке дело 
до активных перестрелок между 
криминальными конкурента-
ми не дошло. Одна из причин 
этого, может быть, как раз и 
кроется в том, что чекисты, со-
трудники других правоохрани-
тельных органов не допустили 
массового завоза на полуостров 
оружия.

От получивших заказ рыба-
ков и остальные члены экипа-
жа узнали, что на перепродаже 
оружия можно неплохо зарабо-
тать. Дескать, дело верное. Вот 
и начала команда «Винданса» 
скупать в Сиэтле винтовки, ру-
жья, пистолеты и боеприпасы. 
При этом рыбаки не доверяли 
друг другу. Тайники с оружи-
ем устраивали без привлече-
ния лишних свидетелей. Каж-
дый надеялся только на себя. 
В результате схронов наделали 
много, что потом значительно 
осложнило поиск оружия на 
краболове.

К встрече судна в Управ-
лении Федеральной службы 
контрразведки по Камчатской 
области начали готовиться за 
несколько дней до его прихода 
в порт. К операции привлекли 
ограниченное число сотрудни-
ков. Вся подготовка проходила 
при непосредственном участии 
руководства УФСК, которое в 
некоторые подробности пред-
стоящей операции на специ-
альном совещании посвятило 
восьмерых сотрудников.

Они и встречали 16 июля 
«Винданс»,  подошедший 
к пирсу рыбного порта для 
оформления. Наблюдение же 
за краболовом установили ещё в 
Авачинском заливе. Непримет-

ное судно скользило параллель-
ным с «Виндансом» курсом. 
Чекисты опасались, что крими-
нальные заказчики попытаются 
снять оружие с краболова ещё 
до его прихода в порт. Опасения 
подтвердились. Группировка, 
заказавшая оружие, отслежи-
вала «Винданс» с момента его 
захода в Авачинскую губу, но 
подойти к краболову банди-
ты не рискнули. Возможно, 
или рыбаки, или криминал 
всё-таки обратили внимание 
на сопровождавшее его судно. 
Не исключено, что для такой 
осторожности имелись и другие 
причины, например, что ору-
жие везли одновременно двум 
враждующим ОПГ.

После того, как краболов 
встал на якорь в Авачинской 
губе, в сумерках с него начали 
посылать кому-то на берег све-
товые сигналы. «Отсемафори-
ли» рыбакам из района смотро-
вой площадки на Петровской 
сопке. Туда срочно послали 
оперативную машину. Когда 
она поднялась на сопку, смо-
тровая площадка уже опустела.

Как потом удалось устано-
вить, на судне после «переми-
гивания с берегом» обрубили 
канат, к которому за кормой 
краболова крепился торпедо-
образный контейнер. По опе-
ративной информации, в нём 
находилось автоматическое 
оружие.

Очевидно, что при осмотре 
судна на ведущий в воду трос 
внимание обратили бы непре-
менно. Канувший на дно мор-
ское контейнер уже в августе 
пытались отыскать водолазы 
флотилии разнородных сил 
и средств, действиями кото-
рых руководил начальник от-
дела военной контрразведки 
объединения капитан 1 ранга 
Николай Гавришев. Но, увы, 
спуски под воду результатов 
не принесли. Эти стволы счи-
таются утерянными навсегда. 
Остальное оружие осталось на 
борту. Команда верила в то, 
что никто не сможет его оты-
скать.

ПОИСКИ НАЧИНАЮТСЯ

Когда наутро «Винданс» по-
дошёл для оформления к пирсу 
рыбного порта, экипаж появ-
ление на судне вместе с погра-
ничниками и таможенниками 
сотрудников УФСК воспри-
нял спокойно. На берегу среди 
встречающих краболов род-
ственников команды и руково-
дителей колхоза мелькали лица 
хорошо известных на Камчатке 
членов криминальной группи-
ровки. Они оставались на пир-
се недолго и, уезжая, особого 
беспокойства не выражали. 
Дескать, ждали почти полгода, 
повременим ещё неделю…

Поначалу прогнозы коман-
ды и представителей криминала 
оправдывались на все 100 про-
центов. Ничего недозволенного 
на борту судна пограничники, 
таможенники и контрразвед-
чики найти не могли. Первый 
луч надежды, что называется, 
промелькнул, когда приступили 
к осмотру производственного 
цеха судна. Здесь в крабовых 
чанах, под картонной тарой, 
обнаружили предметы, которые 
не нашли отражения в тамо-
женных декларациях экипажа. 
Это была контрабанда, но не 
та, которую искали контрраз-
ведчики. Из чанов извлекли 
спиртные напитки, продукты 
питания, промышленные това-
ры, электронику…

Бытовую контрабанду найдут 
потом ещё в нескольких местах. 
Вся она потянула, как потом 
подсчитали, на весьма прилич-
ную сумму, превышающую 100 
тысяч долларов. Но оружия не 
нашли ни на второй, ни на тре-
тий дни досмотра.

Контрразведчики старались 
заглянуть во все укромные места 
«Винданса». Осмотрели сотни 
возможных тайников. А угол-
ков, где команда могла спрятать 
оружие, оставались тысячи. 
Майор А. Ш. все эти дни, как и 
многие его товарищи, находился 
на судне. К вечеру уставал смер-
тельно. Но с утра неизменно 

начинал обследовать судно, что 
называется, от киля до клотика. 
Офицер в своё время писал ди-
пломную работу по технологии 
обыска и выемки вещественных 
доказательств. За время службы 
у него возникало немало случа-
ев, когда научные разработки 
находили практическое под-
тверждение, но на «Виндансе» 
он пока ничем коллег удивить и 
порадовать не смог.

Офицер даже борта крабо-
лова исследовал. Ещё в первый 
день на корме он обнаружил 
сброшенный в воду пластико-
вый канат. Поначалу сердце 
ёкнуло: «Вот оно!». Майор по-
тянул трос, готовясь ощутить 
немалый вес груза, но канат 
подался легко. Волокна кана-
та, распустившиеся жёсткой 
кистью, сохранили яркий окрас 
пластика на ровном срезе. Это 
явно говорило о том, что трос 
перерезали недавно. Спустя 
некоторое время выяснится, 
что к нему крепился тот самый 
сброшенный в воду контейнер.

«ПРОИЗВОЛ» ЧЕКИСТОВ

Тем временем основная часть 
команды, руководство колхоза 
стали проявлять недовольство 
затянувшимся досмотром. По-
сыпались звонки и обращения в 
различные инстанции с жалоба-
ми на произвол чекистов, «ко-
торые мытарят ни в чём непо-
винных рыбаков, словно в 37-й 
год вернулись». Подключилась 
и пресса. Одна из камчатских 
газет 22 июля, уже после того, 
как начали находить оружие, не 
без сарказма писала: «19 июля 
на «Виндансе» продолжался 
грандиозный «шмон», и у пред-
ставителей го су дар ственных 
структур было явное численное 
преимущество перед членами 
экипажа… Задержка «Виндан-
са» может влететь колхозу в ко-
пеечку. Причал в рыбном порту 
и простой судна стоят немалых 
денег, за разгрузку гофтары и 
хранение её на таможенном 
складе нужно заплатить…».

Звонили представители раз-
ных структур и исполняющему 
обязанности начальника УФСК 
Вячеславу Осину. Одни инте-
ресовались, когда завершится 
досмотр, но чаще требовали 
прекратить произвол и отпу-
стить рыбаков, уже полгода 
оторванных от семей. Давление 
оказывалось на всех сотрудни-
ков ФСК, привлечённых к до-
смотру краболова. На второй и 
третий день поиска сомнения 
относительно существования 
на судне контрабандного ору-
жия стали всё чаще посещать и 
самих контрразведчиков. Но, 
отбрасывая невесёлые мысли, 
они продолжали досмотр.

Перелом в поисках и на-
строениях общественности 
наступил на четвёртый день. 
К полудню 19 июля освободи-
лась промысловая палуба кра-
болова. До этого на ней нахо-
дились привезённые из США 
автомобили членов экипажа, 
в том числе джип с вогнутым 
к лобовому стеклу капотом, на 
котором разбился капитан.

«ТАНЦЫ» С ОРУЖИЕМ
Как камчатские чекисты нашли арсенал на краболове «Винданс»

О криминальном грузе на краболове чекисты знали заранее.

НА «ВИНДАНСЕ» ОБНАРУЖИЛИ ДВЕ СНАЙПЕРСКИЕ 
ВИНТОВКИ, ДВА КАРАБИНА, ЧЕТЫРЕ ПОМПОВЫХ РУЖЬЯ, 
РУЖЬЁ «МАГНУМ», 18 ПИСТОЛЕТОВ И РЕВОЛЬВЕРОВ 
РАЗЛИЧНЫХ МАРОК, А ТАКЖЕ 4 ТЫСЯЧИ БОЕПРИПАСОВ.«
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Майор А. Ш., тщательно ос-
мотрев промысловую палубу, 
обратил внимание, что в одном 
из мест винты, которыми кре-
пятся доски к металлу, недавно 
откручивались. Конструкция 
судна позволяла устроить под 
деревянным настилом тайник. 
Чтобы заглянуть под палубу, 
требовалось поднять две до-
ски – по одной с каждого борта. 
На левой стороне промысловой 
палубы стояли в специальной 
укладке пять газовых баллонов, 
мешавших досмотру. Офицер 
попросил боцмана убрать их. 
Рыбак выразил готовность 
помочь контрразведчикам, 
но только у него не оказалось 
ключей от укладки. Боцман от-
правился их искать и надолго 
затерялся в лабиринтах судна.

ОПУСТОШИЛИ ТАЙНИКИ

Убирать баллоны, поднимать 
доски чекистам пришлось са-
мим, но нелёгкая работа стои-
ла потраченных усилий. Почти 
в самом центре промысловой 
палубы контрразведчики на-
шли то, что так долго искали. 
Первой из тайника извлекли 
лиловую дорожную сумку.

Неизвестный хозяин забот-
ливо упрятал в неё пять свёрт-
ков, тщательно укутанных в 
чёрные и белые пластиковые 
мешки. В одном из пакетов об-
наружили пистолет Макарова 
(ПМ) китайского производства 
в фабричной упаковке. В четы-
рёх остальных – боеприпасы. 
Следом за сумкой из тайника 
извлекли длинную прямоуголь-

ную коробку со снайперской 
винтовкой.

После этих находок спокой-
ствие оставило членов экипажа, 

зато испуг и озабоченность уже 
не покидали их.

Стали проявлять активность 
в досмотре и таможенники. 

Один из них даже смог найти 
оружие, запрятанное за моеч-
ными машинами. Но это будет 
ещё не скоро. После первой 
удачи последовала достаточно 
продолжительная пауза до об-
наружения второго тайника с 
помповыми ружьями и патро-
нами к ним, спрятанными за 
фальшивой стенкой в прови-
зионной каюте.

А дальше находки посы-
пались как из рога изобилия. 
Правда, теперь оружие начали 
находить в местах, которые ра-
нее уже осматривались. Напу-
ганный экипаж, особенно после 
того, как полковник Вячеслав 
Осин, обращаясь к рыбакам, 
пообещал разобрать судно по 
винтикам, но найти всё оружие, 
начал самостоятельно опусто-
шать тайники и переносить их 
содержимое в места, где чеки-
сты не могли не найти винтовок 
и пистолетов. При этом рыба-
ки стирали отпечатки пальцев 
с оружия и уничтожали другие 
улики, которые могли помочь 
следствию найти владельцев 
контрабанды.

В ходе личного досмотра ры-
баков контрразведчики изъяли 
у них видеокассеты, одна из ко-
торых зафиксировала покупку 
моряками «Винданса» оружия 
в специализированном магази-
не Сиэтла. Камера запечатлела 
и двух граждан США, имев-
ших украинские корни. Судя 
по всему, по документам этих 
молодых американцев приоб-

реталось в официальной тор-
говой сети оружие рыбаками 
краболова.

Досмотр судна продолжался 
до 27 июля. Классифицировать 
найденное оружие, отыски-
вать на нём отпечатки пальцев 
контрразведчикам помогал 
эксперт-криминалист УВД 
Камчатской области майор 
милиции Виктор Жовнерович. 
Винтовки и ружья оказались 
американского производства, 
а пистолеты, в основном – ки-
тайского. Но среди «Макаро-
вых» обнаружились и сделан-
ные в России. Когда номера 
стволов начали сличать на за-
воде-изготовителе, то оказа-
лось, что оружие под такими 
номерами вообще не выпуска-
лось. На этом след оборвался, 
и установить, как российские 
ПМ попали в США, не удалось.

Остаётся добавить, что на 
«Виндансе», кроме бытовой 
контрабанды, пистолетов, ру-
жей и винтовок, чекисты обна-
ружили ещё и 12 портативных 
радиостанций. Они также могли 
бы пригодиться криминальным 
группировкам. А весь контра-
бандный товар потянул на сумму 
более 200 миллионов рублей.

Так завершилась ещё одна 
страница оперативной летопи-
си камчатских чекистов. Кста-
ти, на тот период никто таких 
крупных партий оружия, неле-
гально ввозимого на террито-
рию России, не обнаруживал.

Владимир СЛАБУКА

«ТАНЦЫ» С ОРУЖИЕМ

Оружия заказчики не дождались.
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